Ayudaría a incrementar el PIB en 15%: IMCO

Sistema de cuidados va a costar 481 mil mdp

Por Daniela Gómez

daniela.gomez@razon.com.mx

ara impulsar la participación de las mujeres en la economía mexicana, el país requiere la creación de un Sistema Nacional de Cuidados, el cual costaría al Gobierno federal 481 mil 243 millones de pesos, lo equivalente a una inversión anual de 1.4 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), reveló el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO).

EN MÉXICO, 58.3 millones de personas son susceptibles al cuidado, según la Encuesta Nacional para el Sistema de Cuidados (ENA-SIC) 2022.

Eltip

En su informe "Datos y propuestas para la igualdad" señaló que México es el cuarto país con menor participación económica de las mujeres en América Latina, por lo que promover un sistema de cuidados financiado entre el Estado, las empresas y los colaboradores, ayudaría a que, para 2030, el PIB sea 15 por ciento mayor a lo que era en 2020, año en el ascendió a 23.12 billones de pesos.

El organismo detalló que, con base en datos de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), que elabora el Inegi, en México la participación de las mujeres en la economía remunerada alcanza 46 por ciento a diferencia de los hombres, quienes ocupan 77 por ciento,

EL INSTITUTO dice que su financiamiento requiere la participación del Estado y sector privado; nueve de cada 10 personas que abandonan sus trabajos por tareas de cuidados son mujeres

24.5%

De las mujeres no cuenta con ingresos propios 28.5

Millones de mujeres no participan en el mercado laboral

pero sin un sistema de cuidados, tomaría 119 años que las mujeres alcancen la tasa de participación económica que actualmente tienen los hombres. "Estas disparidades en el mercado laboral tienen como resultado una menor autonomía económica para las mujeres", añadió.

Además, las tareas del hogar, como la limpieza o la preparación de alimentos, también recaen exclusivamente en 17.2 millones de mujeres, en contraste con 992 mil hombres que se emplean en estas labores. Dichas actividades de cuidados y del hogar no son remuneradas, pero su valor económico para el país asciende a 7.2 billones de pesos, según

estimaciones del Instituto Nacimiento de Estadística y Geografía.

"Si el trabajo no remunerado fuera una industria, tendría una equivalencia a 24 por ciento del PIB nacional, cifra por encima del valor de sectores económicos como la industria manufacturera (22 por ciento) o el comercio (22 por ciento)", destacó el IMCO. Además, resaltó que si se suma el valor de los trabajos del hogar y de cuidados, las mujeres aportan 2.6 veces más valor económico que los hombres por las actividades no remuneradas que realizan.

"Esta distribución desigual limita el tiempo disponible que las mujeres pueden invertir en su desarrollo y crecimiento profesional", ya que nueve de cada 10 personas que abandonan el mercado laboral por realizar tareas de cuidados son mujeres", agregó el Instituto.

Cabe señalar que para ayudar a disminuir esta brecha e impulsar la participación económica de las mujeres, desde 2020, la Cámara de Diputados aprobó una reforma para crear el Sistema Nacional de Cuidados, pero hasta la fecha se encuentra pendiente de aprobación por parte del Senado de la República y de los congresos locales.

Sin embargo, el IMCO afirmó que aunado a la reforma se necesitan más leyes secundarias que establezcan atribuciones, competencias y responsabilidades de los gobiernos en esta materia, así como "otorgar las facultades para diseñar la política nacional de cuidados la cual contemple sus fuentes de financiamiento, la cual no existe en la actualidad".

EN PROMEDIO los hombres de-

los hombres dedican 16 horas al trabajo del hogar y de cuidados no remunerado a la semana, mientras que las mujeres dedican 40 horas.

Eldato

